

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: *Infanta, 17 (ojos)*

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 / as. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón jueves 8 de Febrero de 1917

Núm. 255

HOJA DE CALENDARIO

VIERNES

9

Febrero

Santa Apolonia, virgen y martir

Obtuvo la palma del martirio en Alejandría. En una revuelta de los gentiles fué sacada de su casa, y lo primero que hicieron fué quebrantarle todos los dientes con una piedra, y después con la misma piedra desfigurarle el rostro. La sacaron de la ciudad, y encendida una gran hoguera, la amenazaron con que le arrojarían en ella atada de pies y manos, sino blasfemaba de Jesucristo y ofrecía incienso a los ídolos. La Santa en vez de ceder a las amenazas, se lanzó a las llamas, entre las que acabó su gloriosa existencia. Los cristianos recogieron sus dientes, que fueron distribuidos en varias iglesias de la cristiandad.



LOS BUENOS PATRIOTAS

Insultos del señor Unamuno

El Sr. Unamuno ejerce en España una especie de dictadura de la frase violenta contra su país.

Con el pretexto de ser original, de decir cosas que nadie diga, de ganar en excentricidad a todos los escritores de lengua castellana el Sr. Unamuno, que siente las añoranzas de su rectoría, desde donde ponía cátedra para ser oído en España y América, se dedica ahora a insultar a lo españoles y a los americanos, y se cree con derecho a opinar de todo y de todos. ¿Y de usted, Sr. Unamuno, quién opina?...

Cuando cualquier intelectual sienta en España plaza de sabio, se cree de tal modo, que no titubea en dirigir a todo el mundo los ataques más ofensivos, amparados la mayoría de las veces por un cúmulo de tonterías al servicio de una desmedida soberbia.

No queremos comentar como se merece el discurso pronunciado ayer por el Sr. Unamuno, quien se cree ya desempeñando el papel que le fué adjudicado por los aliados en Italia al poeta D'Annunzio; nos limitaremos solo a recortar unos cuantos pensamientos del señor Unamuno; expuestos ante un auditorio francófilo, y después de una comida suculenta.

El discurso fué muy aplaudido por numerosos franceses que asistieron a la comida del Palace Hotel. Dice así el Sr. Unamuno:

«Estos países no estaban dispuestos para luchar. Vivían con el pensamiento distraído en sus luchas internas. La cuestión Dreyfus, en Francia; el nacionalismo de Holanda, en Inglaterra; la constitución de la Duma, en Rusia, y la unidad nacional, mal determinada, en Italia. Estas eran sus condiciones, al surgir el conflicto que había de unir todos los espíritus con un ideal común.»

Seguramente, el Sr. Unamuno no recuerda las propagandas en Francia de los amigos de la «Revanche»; las orientaciones internacionales de Delcassé, arruinando el ahorro francés para enviar a Rusia miles de millones con que sostener un Imperio bárbaro y absolutista, con la sola intención de aplastar a las potencias centrales. Olvida el contrasentido de

una República auxiliando el fanatismo del Zar, y, por último, la política de Eduardo VII dirigida a fomentar en Europa una alianza contra Alemania.

Todas estas pequenezes no tienen importancia para el Sr. Unamuno, que en su delirio de grandeza arregla las cosas como a él le convienen, y, ¡ay de aquel que se atreva a contradecirle!...

El Sr. Unamuno sigue razonando en su original discurso de la manera siguiente. Refiriéndose a la neutralidad española, dice:

«No hay, sin embargo, por qué jactarse de una neutralidad vergonzosa, como no hay derecho a enorgullecerse de la esterilidad y de la impotencia. Nuestra neutralidad no es más que una vergüenza inevitable.»

Seguramente el pueblo que no ve esta guerra motivos justificados para su intervención y las madres españolas defensoras de la Patria y codiciosas de la sangre de sus hijos, no pensarán lo mismo que el Sr. Unamuno. Pero ¡qué le importa a él las madres españolas, ante la grandeza sublime de las naciones aliadas!

«Por mi parte—añade el ex rector de la Universidad de Salamanca—no estoy dispuesto a sancionar la canonización de San Pedro Argüés, ni a rendirme en acatamiento a la figura y a los hechos de Felipe II, ni a admirar al duque de Alba, el primer «Verdugo» de la tierra de Flandes. «Es más; yo considero como felicísimo el temporal que deshizo en el camino de Inglaterra los buques de la invencible.»

¿Se pueden pronunciar mayores desatinos? A los militares españoles, por el solo delito de ser españoles y militares, les dirige el señor Unamuno estas finezas de tan elevado buen gusto:

«El militarismo. Ahora se trata de una milicia mercenaria más bien que de guerreros en servicio de su Patria. Servimos a la Patria todos los que por ella trabajamos, no dando la vida de una vez, sino día por día, consagrandole la sangre de nuestros corazones. Esa frase de servir a la Patria se traduce en el lenguaje del pueblo diciendo del que va al Ejército que va a servir al Rey.»

«Quedan los pedantes de la milicia. Si dobláis un militar con un catedrático es ya una cosa imposible. Porque son de los que arman guerra con el papel, y después de lamentar que el resto de los países nos desprecien, insultan a Portugal, sin conocerlo. Declaran a Alemania invencible por las armas, y dicen que, puesto que es invencible, tiene razón.»

La razón es una cosa muy quebradiza. Si un tigre cae sobre un rebano de terneros y se come uno, le preguntan los toros: «¿Por qué hiciste eso?» «Porque tenía hambre», responde. Y tiene razón. Pero luego los toros le cornean y le dan muerte por haber sacrificado al ternero. Y también tienen razón. Cuando sería posible dilucidar el enigma es cuando los tigres coman hierba, cuando duerman juntos el lobo y el cordero y el milano anide con la paloma, como dice la Biblia que ha de suceder.»

Y, por último, el sabio y gran español señor Unamuno, al tratar la cuestión de Gibraltar, expone los siguientes juicios, que son un sarcasmo y una burla para la personalidad de nuestra nación. Dice así un catedrático que ha sido rector de una Universidad española:

«Ahora, que de pronto, sin saber por qué y sin respecto a los demás, sacan, lo del Peñón de Gibraltar, en nombre de no sé qué ideal. Sin duda les urge utilizarlo, como una estación para los submarinos.»

Y al pronunciar estas palabras, un grupo de extranjeros y de españoles extranjerizados

HOTEL BALBAR

Plaza mayor.

(Palma de Mallorca)

Director-propietario, *Sebastià Bauzá*

Habitaciones para familias.

Alumbrado eléctrico.

Cuarto de baños.

Coches para escursiones y a la llegada de trenes y vapores.

Precio del hospedaje, 5'50 pesetas.

Servicio a la carta.

Contratos especiales.

Excelente cocina.

prorrumpieron en una ruidosa explosión de entusiasmo, que más parecía canto funeral a esta Patria nuestra, tan humillada que presencia impasible el caso insolito de unos españoles dedicados a ensalzar a sus eternos enemigos. El suceso resulta de una tristeza incomparable.

Si es que ha sonado en el reloj del destino de los pueblos la funesta hora de la desaparición de España, esta Patria nuestra, a la que amamos tanto, puede morir; pero es una crueldad demasiado grande tener que oír en esos momentos decisivos como unos cuantos de sus hijos más preclaros, más predilectos y más estimados le lanzan al rostro estos insultos, que deberían abrasar los labios del español que los pronunciasse, como quemán los oídos del buen español que los escucha.

«Cuando se conozca en Francia y en Inglaterra el discurso del señor Unamuno, la alegría de esas dos naciones se aumentará en el desprecio que sienten por España!...»

Interesante crítica francesa

«Le Journal du Peuple» publica la siguiente tan grave como interesantísima información:

«En Francia sufrimos la falta de toda documentación seria, y sobre todo, padecemos la deformación de los hechos por parte de una Prensa inculicable.»

Durante los primeros meses de guerra hemos desconocido, o casi, la verdadera situación interior de Alemania y la actitud de la Social Democracia.

Mientras tanto, la Prensa alemana publicaba libremente extractos de la Prensa enemiga, y los periódicos franceses e ingleses se vendían en Berlín o en Munich igual que antes de la guerra «Así se manifestaba la superioridad de la civilización sobre la «kultur.»

Poco a poco, ciertas verdades empezaron a filtrarse, gracias a la Prensa suizo-romana a pesar de su francofilia parcial, y gracias a los periódicos neutrales, que no se dejaron influenciar por el favor de los fondos secretos.

Los espíritus independientes se han rechecho y la crítica ha vuelto a entrar en sus fueros. La publicación de los «Documentos belgas», el examen comparativo de los libros diplomáticos, la confrontación de los textos y de los datos, han abierto nuevos horizontes.

La versión oficial de los orígenes de la guerra, ha dejado de ser un dogma.

Y después del derrumbamiento de este dogma, hemos podido combatir los sofismas groseros impuestos a la opinión pública por unos publicistas sin conciencia.

En particular, los socialistas alemanes han sido, desde hace treinta años, el blanco de los más injustos ataques y de las más perfidias acusaciones.

No será, por cierto, uno de los menores asombros de los historiadores futuros la campaña de odios y calumnias de la Prensa francesa contra la Social Democracia, que esa misma Prensa nos citaba antes como un ejemplo de alto patriotismo.

La decepción de los periódicos, llamados avanzados, la adaptación de los jefes sociales y los riesgos de una censura deshonrosa, han paralizado la acción moderadora de los hombres de buena voluntad.»

Dificultades en Francia

Escribe Gustavo Hervé:

«No hay que olvidar que, antes de la guerra, Alemania era un gran país exportador de carbón, y que ahora Alemania está bloqueada. Hay que mencionar también que las dos terceras partes de nuestro carbón francés nos llegaban del Norte y del «Pas de Calais», y que estos dos departamentos están en gran parte ocupados por el enemigo o bajo el fuego de sus cañones. Así es que hay dos fuentes importantes una de las cuales está agotada completamente y la otra a medias. El otro gran país exportador de carbón es Inglaterra; pero, aparte de que muchos de sus mineros han sido movilizados durante una temporada los submarinos alemanes hunden a cada momento sus buques carboneros, perdiéndose así mucosísimos miles de toneladas de carbón. Lo que se salva del desastre ha de ser reservado en primer lugar para nuestros talleres de guerra y nuestros servicios públicos.»

En cuanto al azúcar, había en Europa tres grandes países exportadores del de remolacha: Alemania, Austria-Hungría y Rusia; pero Alemania está bloqueada, Austria-Hungría también y Rusia casi bloqueada.

Nosotros también producíamos bastante azúcar de remolacha, pero la mayoría de nuestras fábricas está en la región ocupada por el enemigo. Por consiguiente, hemos tenido que limitarnos al consumo del azúcar de caña, que es el azúcar de las colonias; pero como los italianos y los ingleses han tenido que hacer lo mismo, no hay bastante para todo el mundo. Su racionamiento se impone, tanto más, cuanto que allí los submarinos endulzan de vez en cuando el mar, con los cargamentos que echan al fondo del agua.»

El problema de Salónica

Bajo este título publica el «Daily Mail» un artículo escrito, según dicho periódico, por una persona que ha estado con las fuerzas de Salónica desde el principio de la expedición, y del cual copiamos los siguientes párrafos:

«Creo que si hubiese en Inglaterra muchos mapas de gran escala de Macedonia, desde hace tiempo se sabría la verdad respecto a la expedición de Salónica.»

Los que estuvimos en aquel desagradable país soñamos leer los periódicos ingleses que llegaban cada semana, y notar con extrañeza la creencia general de que el general Sarrail podría volver a Francia con sus ejércitos pasando por Viena y prácticamente terminar la guerra.

Yo recuerdo todavía cuando llegaron unos periódicos anunciando con grandes titulares el principio de la ofensiva de Salónica.»

Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 8

Nacionales

La Nota de España

Durante los pasados días ha reinado gran expectación para conocer la forma en que estaba concebida la nota del gobierno español contestando a la recibida de los imperios centrales anunciando el bloqueo.

Al fin ayer a las doce el ministro de Estado llamó a su despacho a los periodistas, facilitándoles una copia de ella.

Dicha nota que publican anoche todos los periódicos dice así:

«El gobierno de S. M. ha examinado detenidamente la Nota en que se anuncia que Alemania se halla dispuesta a interrumpir todo tráfico marítimo sin previo aviso y por cualquier medio y ha sacado de ella penosísima impresión.»

«La correcta actitud de neutralidad en que se había colocado España desde el principio de la guerra y que procuró mantener siempre, no solo cuando la situación conservadora sino ultimamente etapa liberal haciale creer que en ningún momento se pondría en peligro la vida de sus súbditos dedicados al tráfico marítimo y que no serían puestas a España delimitaciones algunas relacionadas con la guerra.»

En vista de ello el gobierno de Su Majestad vese precisado a presentar su protesta por dicha nota, protesta tan serena como firme, reservándose tratar de la grave responsabilidad contraída por el gobierno imperial a causa de la pérdida de vidas y cierre de ciertos mares, puesto que todo ello se halla fuera de los principios legales de la vida internacional y además que tales procedimientos son cosa desusada entre las naciones, aun en los momentos de mayor violencia.

«El Gobierno imperial comprenderá que el Gobierno español se halla ahora y siempre dispuesto a prestar su apoyo al advenimiento de la paz, pero en manera alguna puede admitir como legítimo un régimen de vida excepcional, en el cual, a pesar de cumplir España lealmente sus deberes, se la dificulta el tráfico marítimo, comprometiendo su vida y la de sus súbditos.»

«El Gobierno de S. M. no duda que el Gobierno Imperial sabrá manifestarse de acuerdo con los poderes del Derecho, y encontrará medio de satisfacer las reclamaciones de España fundadas en un deber inexcusable de defender su vida y la de sus súbditos y su comercio, poderoso auxiliar de la vida.»

La contestación a Austria está concebida en análogos términos.

En las Cámaras

La sesión del Senado careció ayer de todo interés.

La sesión del Congreso fué ayer larga y aburrida.

Después de siete horas interminables de sesión, fué al fin aprobado el proyecto de protección a las industrias, interiniendo solamente en el debate el batallador diputado conservador don Juan de Lacierva.

Consejo de Ministros

Los ministros desde que atravesamos tan excepcionales circunstancias, hallanse atareadísimos, celebrando Consejo a diario.

Importante reunión

Ayer tarde en una de las secciones del Congreso celebróse una importante reunión a la cual concurrieron los señores conde de Romanones, Villanueva, Alba y todos los jefes de minoría.

La reunión citada duró tres horas y al salir, el conde de Romanones mostrose explícito con los periodistas, manifestando que la reunión citada la motivó la imperiosa necesidad de salvar las circunstancias, habiéndose acordado autorizar al Gobierno para emitir la Deuda y aprobar los proyectos de protección a las industrias, reforma de la ley de alcoholes, nacionalización de valores, beneficios extraordinarios sobre la guerra y aumento de precio a las labores de tabaco sin prorrogar el contrato con la Tabacalera.

El jefe de los reformistas don Melquiades Alvarez sostuvo que el Parlamento debe continuar abierto y el resto de los jefes de la oposición mostráronse favorables al cierre, a causa de las dificultades que han creado las circunstancias.

No hay nota inglesa

El ministro de Estado señor Gimeno llamó anoche a los periodistas para rogarles desmintieran la noticia circulada de haberse recibido una nota de Inglaterra invitándonos a seguir la conducta de los yanquis.

España no ha recibido nota alguna, y de haberla recibido no variaría el plan que se ha trazado, pues en esta cuestión quiere andar sola, ni atenderá consejos ni razones de unos ni de otros.

Nuevo ministro servio

Con las formalidades de rúbrica ayer presentó sus credenciales al Rey el nuevo ministro de Servia en Madrid.

Después de los discursos de rúbrica, conversó largamente con don Alfonso y cumplimentó a la Real familia.

Siniestro que no se confirma

Por fortuna no ha sido confirmado el siniestro que se decía había ocurrido al vapor español «Isla de Panay».

El subsecretario de la gobernación desmintió la noticia, diciendo que dicho barco escoltaba al submarino «Peral» y que ambos proseguían felizmente su viaje.

El vapor «Macarena» no fué hundido

El citado subsecretario de gobernación desmintió la noticia ayer publicada por gran número de periódicos dando cuenta de que había sido hundido por un submarino alemán el vapor español «Macarena».

Lo único ocurrido es que el vapor «Macarena» recogió a los naufragos de un vapor noruego hechado a pique por un submarino.

Vapores torpedeados

Se sabe de una manera oficial que a pocas millas de las costas españolas fueron ayer torpedeados y hundidos los vapores «Ostia» y «Eimer» procedentes de Inglaterra, los cuales venían cargados de carbón.

Consejo para hoy

A la salida del Congreso manifestó ayer el conde de Romanones que hoy se celebraría nuevo consejo de ministros presidido por el Rey.

En dicha reunión el ministro de Hacienda dará lectura al correspondiente proyecto para que se autorice al Go-

bierno para fundar un Banco Exterior.

El señor Cambó ha manifestado que tiene una fórmula para el funcionamiento a dicho Ramo, la cual facilitará al Gobierno.

Rumores de dimisión

Anoche a última hora se aseguaba que habían presentado su dimisión los ministros de Fomento e Instrucción Pública señores Gasset y Burell.

La actitud de Lacierva

El señor Lacierva explicó anoche el porque de su actitud en la sesión de las cortes, oponiéndose a que prevalezca el criterio de los jefes de las distintas minorías.

Agregó que a la reunión convocada por el conde, no asistió para evitar perturbaciones en el seno del partido con servador.

Los defensores del derecho

Ha sido cañoneado otro vapor español, pero esta vez no se debe la agresión a los «piratas alemanes» sino a los defensores del Derecho.

De Algeciras dan cuenta de que el vapor «Cabo Cullera» que procedía de Cádiz, es decir que efectuaba el tráfico entre puertos españoles fué detenido a cañonazos por un destroyer inglés.

Uno de los disparos causó averías de importancia al vapor español.

El buque hállase en peligro, habiendo pedido auxilio, el cual le ha sido enviado.

Accidente ferroviario

Dicen de Barcelona que ayer chocaron dos maquinías que estaban maniobrando en la estación de Francia, resultando muerto el maquinista Miguel Subirá y heridos graves los fogoneros Jerónimo Torcas y Ricardo Lloret.

Extranjeras

Siete vapores hundidos

Comunican de Londres que ayer fueron hundidos por los submarinos los vapores «Bravala» de nacionalidad sueca, «Adelaida» inglés, «Ceres» y «Risóluto» rusos, «Rijal» «Bardela» y «Sungale» noruegos.

Se han salvado de todos ellos 66 tripulantes.

Yanquilandia y Alemania

Dicen de París que ayer celebraron una extensa conferencia el Jefe del Gobierno alemán y el embajador yanqui en dicho país.

Después de dicha conferencia, Alemania dispuso que los cónsules yanquis salgan de Alemania.

El Embajador abandonará Berlín el viernes.

La embajada alemana en Washington saldrá el lunes con rumbo a Dinamarca.

Una dimisión

Asegúrase que ha presentado la dimisión de su cargo el jefe del Gobierno ruso.

Una perogrullada

Dicen de Londres que la prensa inglesa dice que aplaudiría con calor a España si nuestra nación continuara su tráfico marítimo con Inglaterra.

Austria y Alemania

Dicen de París que el embajador americano en Viena ha telegrafado a su Gobierno dándole cuenta anunciándole que Austria se ha unido a Alemania en la guerra submarina.

Dicho embajador agrega que pedirá al Gobierno austriaco que avise previamente a los barcos antes de torpedearlos y que en el caso de que no se atiende a dicha petición, el Gobierno yanqui romperá sus relaciones con Austria.

Fábrica volada

Dicen de Londres que ayer ocurrió una enorme explosión en la fábrica de productos químicos «Paoper» quedando dos calles destruidas.

El número de víctimas es enorme.

Faltan detalles

Apertura del parlamento inglés

Ayer tuvo lugar la apertura del Parlamento británico.

El discurso de la Corona alude a las proposiciones de paz formuladas por los Imperios Centrales, afirmando que Inglaterra continuará la guerra hasta obtener la victoria de los aliados.

En la lucha submarina, dice, Inglaterra mantendrá su actitud.

Elogia las operaciones de tierra y dirige un saludo a cuantos luchan en los campos de batalla.

Preparativos bélicos

Dicen de Washington que el Gobierno ha registrado veinte y ocho mil fábricas para transformarlas en nacionales.

Las Cámaras han votado importantes créditos para gastos de guerra, habiendo sido movilizados los astilleros y fábricas de municiones.

Otros 17 barcos hundidos por los submarinos

Un despacho recibido de Koeninswusterhausen da cuenta de que ha regresado a su base naval un submarino el cual además de dos vapores ingleses que ha dado cuenta la prensa con tonelaje de 7.500 toneladas, ha hundido al vapor italiano «Besagno» de 2.252 toneladas, al «Malboray» de 2.500, al velero portugués «Minho» y a un vapor mercante armado.

En combate nocturno hundió también en aguas inglesas a dos barcos mercantes de nacionalidad desconocida, de dos mil y cuatro mil toneladas respectivamente.

Además comunica que en Gibraltar reunióse una flota mercante que llevaba carbon a Italia, la cual salió custodiada por torpederos, y de dicha flota solo ha ilegado a su destino una quinta parte, siendo hundidos los vapores ingleses «Hurstood» de 1.200 toneladas, «Florida» de 6.940, «Varle» y «Pikering» de 4.000 y 4.500, el velero inglés «Belfort» de 1.905, los vapores noruegos «Odin» y «Barry» el bric-barca ruso «Garnetchil» de 1.800 toneladas y el inglés «Matheran» de 7.650.

PRENSA ASOCIADA.

Casino Del Consey

Compañía de opereta y zarzuela

DIRIGIDA

POR EL REPUTADO MAESTRO CONCERTADOR

D. Laureano Riba

Y EL PRIMER ACTOR Y DIRECTOR

D. Vicente Serrano

Gran función

para hoy Jueves

8 Febrero, 1917

Estreno de la opereta en un acto y tres cuadros de Marino y de Lara música del maestro Millán.

El Príncipe

Bohemio

A las nueve.

— PRECIOS —

Parterre y Galería 1.^a 0'30

Galería 2.^a 0'20.

NOTA: El próximo domingo beneficio del aplaudido baritono D. Manuel Murcia.

Imp. de F. Truyol.—Mahón

NUEVO CINE

SABADO 10 FEBRERO GRAN SOLEMNIDAD ARTISTICA

EL **RECORD** DE TODOS LOS ÉXITOS

LA PELOR DE LOTTO

2.100 metros. **ECLIPSE** por **REGINA BADET.**

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS

MUEBLES

EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precio de fabrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo.
 Por 2 reales al mes da
 Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA
 Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.
 Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.
 Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.
 Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia
18 Cuadernos al mes por 2 reales
 140 páginas de lectura semanal para la familia!
 EL HOGAR Y LA MODA da, además,
PATRONOS CORTADOS
 da, además, bonitos y prácticos
REGALOS MENSUALES
 consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.
Todo por los 2 reales al mes
 Llene V. el adjunto cupón y mándelo a
"El Bazar" de Francisco Pons Carreras
 HANNOVER, 11.—MAHÓN
 quien en el acto le dará una muestra gratis.
 Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita en _____ provincia de _____ número _____ piso _____ desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca